
لاشك أن العقل والفهم مركزه القلب ، ىذه ابؼضغة التي لا يعرف الأطباء اليوم من أسرارىا  ... الشيخ :
سوى الأمر الظاىر منها أنها مضغة بسد ابعسد بالدم ابؼصفى ، ىذا كل ما يعرفو الأطباء ؛ اما أن يكون 

و الأطباء ابؼشار إليهم آنفا ، وإبما ىناك سر فيو صلاح البدن ليس فقط من الناحية ابؼادية ، وىذا ما اكتشف
) ألا وإن في الجسد حتى من الناحية الروحية وابؼعنوية حيث يقول الرسول عليو السلام في ابغديث السابق 

. والبحث الآن  مضغة إذا صلحت صلح الجسد كلو وإذا فسدت فسد الجسد كلو ألا وىي القلب (
باء حتى اليوم والناس بصيعا يعتقدون أن مركزه الدماغ فقط ، الذي يظن الأط ...نظرا للسؤال ىو أن العقل 

وأنا أعتٍ ما أقول حينما أفقط ، أقول والناس بصيعا يعتقدون أن مركز العقل ىو الدماغ فقط ، لا أقول 
يقولون يزعمون أن مركز العقل ىو الدماغ ، صحيح إن مركز العقل الدماغ لكن ليس ىو فقط ، الدماغ أنا 

بة للقلب وارتباط العقل ابؼوجود في الدماغ بالقلب كارتباط خزان ماء بدنبعو الأساسي ، عندنا بكن أشبو بالنس
في دمشق كنت أضرب بؽم مثلا ما أدري ما ىو ابؼثال أنتم فسروه لوحدكم ، عندنا ماء تبارك الله خالقو ماء 

يأتي من بلده ابظها الفيجة ، فسمي الفيجة ، ماء في عز الصيف ابغار يأتي باردا كأنو مبرد تبريد صناعي ، 
ىذا ابؼاء نسبة إلذ البلد التي ينبع منو الفيجة وسحبت بابؼواستَ إلذ البيوت والدور ، الفيجة القرية بعيدة 

وبيننا وبينهها جبال أو جبل قاسيون ؛ فكنا نرى ىناك خزانات فيو مياة الفيجة فأنا كنت أشبو بؽم بالدماغ 
و مثل ىذه ابػزانات إذا فجر خزان من ىذه ابػزانات انقطع ابؼاء عن البلد والناس والقلب أقول الدماغ مثل

الذين لا يعرفون أن ىذا ابؼاء مورده من عتُ الفيجة بقولوا من ىنا ابؼاء جاي ، ىذا مثل الأطباء ولا مؤاخذة 
علمهم ما وصل أن من ابغاضرين ؛ لأنهم يعرفون أن العقل ىنا ، ليش ؟ التجارب أدتهم إلذ ذلك لكن لسى 

إذا القلب ىو  )) أم لهم قلوب لا يعقلون بها ((يعرفوا إلذ ىذا السر الإبؽي الذي ذكره في القرآن الكريم 
الذي يعقل أي ىو الأصل ؛ لكن ىذا لا ينفي أن العقل الذي بىرج من القلب بير بالدماغ ولذلك إذا 

لكن ىذا لا يعتٍ أن العقل أصلو من الدماغ أصيب الدماغ بدصيبة تعطل تفكتَ الإنسان ، ىذا صحيح ؛ 
إبما ىو من القلب ؛ فنحن نؤمن بدا جاء في الكتاب والسنة ولو لد يكتشف ذلك من العلماء ؛ لأنهم كما 

)) ولا يحيطون بشيء قال تعالذ بـاطبا البشر بصيعا من كان منهم مسلما وبالأحرى من كان منهم كافرا 
فهذا الطب ابؼادي فهو لا يستطيع أن يصل  أوتيتم من العلم إلا قليلا (( )) وما من علمو إلا بما شاء ((

إلذ الأسرار التي أخبرنا الوحي الإبؽي الذي لا بىطئ ، بينما ىذا الطب قد بىطئ وقد يؤدي أحيانا لوفاة 
قرآن ىذه نص ال " العقل في القلب " ...أشخاص كان بامكانهم أن يعيشوا لو لا ابػطأ الطبي ؛ فإذا كلمة 

لكن ذلك لا يعتٍ أن العقل لا بير بالدماغ كما ىو معروف اليوم  )) أم لهم قلوب لا يعقلون بها ((الكريم 
أن الإنسان بعقلو يلي في دماغ يفكر ، ىذا ىو مبلغهم من العلم ؛ لكن الأصل جاي من القلب ىذا ىو 



 ابعواب .
 طيب الإسناد صحيح ؟ السائل :
 الآن ؛ لكن أخونا أكرم يقول حسب ما قرأ في آثاري أن إسناده حسن . ما أدري مش مستحضر الشيخ :
سائل يسأل ويقول : ماذا يقول الشيخ ناصر جزاه الله ختَ في قول الشيخ الصابوني في أن صلاة  السائل :

 التًاويح عشرين ركعة ؟
 ...ما خلصنا من الصابون بعد ، الشيخ :
 لسى مليء رغوة الرغوة بعد . السائل :

 لا حول ولا قوة إلا بالله . شيخ :ال
 بعد الصابون رغوة فقاقيع لابد منها . السائل :
) ما كان رسول الله شو بدي أقول يا أخي بعد قول أم ابؼؤمنتُ السيدة عائشة رضي الله عنها  الشيخ :

ؤلاء ، أنا أعجب من ىصلى الله عليو وآلو وسلم يزيد في رمضان ولا في غيره على إحدى عشرة ركعة (
الذين لا يزالون يكتبون في برديد عدد ركعات التًاويح ، أعجب من ناحيتتُ اثنتتُ : الناحية الأولذ أنهم 

، ) ما كان يزيد في رمضان ولا في غيره على إحدى عشرة ركعة (يعلمون كعلمنا بهذا ابغديث الصحيح 
تعليلات ؛ لكتٍ ما وجدت واحدا منهم مع ذلك بحاولوا أن يسوغوا الزيادة على ىذا النص بشتى ابؼعاذير وال

) يصلي يقف عند ىذا ابغديث وكما يقولون اليوم فقو ابغديث حديث عائشة ، تقول في بسام ابغديث : 
إلخ ما  ( ...أربعا ولا تسأل عن طولهن وحسنهن ، ثم يصلي أربعا فلا تسأل عن طولهن وحسنهن 

ن ويلحون ويصرون على جواز صلاة التًاويح عشرين يهمهم الشطر الثاني من ابغديث ؛ لأنو حينما يقررو 
ركعة لكن يا بصاعة العشرين ركعة الذين ابتدعوا ىذه العشرين قدبيا كانوا أقول معذورين ما بطلع بيدي أن 

أقول معذورين كانوا نصف معذورين ؛ بؼاذا ؟ قالوا لأنو الإطالة في إحدى عشرة ركعة ثقيلة على الناس الذين 
كأمثالنا الذين يغتنمون فرصة رمضان بؼلؤ بطونهم أكثر بفا قبل رمضان ، ىؤلاء ما يستطيعون جاءوا من بعد  

أن يصبروا على طول القيام ؛ ولذلك تفتق لذىن البعض ، لازم بلفف على الناس فإذا الصلاة طويلة طويلة 
فف على في إحدى عشرة ركعة نقسمها نصفتُ بدل احدى عشرة بقعلها أيش ؟ ثلاث وعشرين حتى بل

الناس القراءة الطويلة ؛ لكن أنا مش شايف بهذه القراءة الطويلة اليوم لا أجد بؽا أثرا أبدا في الذين يصلون 
التًاويح عشرين ركعة ؛ فإذا كما يقول ابن تيمية ربضو الله تكثتَ العدد كان مقابل إيش ؟ تقليل القراءة ؛ 

 الإحدى عشرة ركعة ، ىنا أنا شيف في للم يعتٍ لكن ىذه القراءة في العشرين يساوي تلك القراءة في
انظلمت القراءة على حساب زيادة العدد بدعتٌ أرجوا أن يكون واضحا لدى ابعميع ، كانت التًاويح قدبيا 



ما ينتهون منها إلا وكثتَا منهم يتكئ على العصى من طول القيام وما بىرجون من التًاويح إلا وتباشر طلوع 
ستعجلون حينما ينصرفون من التًاويح كل متُ منهم بده يلحق البيت من أجل أن يلحق الفجر قد قاربت في

أيش ؟ السحور ؛ أين بكن اليوم ؟ أين بكن اليوم في صلاتنا ، ما بقول العشرين ركعة ، الاحدى عشر ركعة ؛ 
فقط ، إحدى بكن السلفيتُ يلي شايفتُ حالنا كثتَ ، شو صلاتنا اليوم إن طالت عبارة عن ساعة ، ساعة 

عشر ركعة ؛ ىم كانوا يقرؤون أيش ؟ السور الطوال كانوا يقومون في الليل إلذ قريب طلوع الفجر كما ذكرنا 
آنفا ؛ فابن تيمية يقول رأى بعضهم أن نكثر الركعات وبلفف إيش قراءة القيام يعتٍ ؛ لأن القيام الطويل 

عددية يلي ىي إحدى عشر ؛ فإذا كانت صلاة متعب ؛ لكن بكن طتَنا القيام الطويل وطتَنا السنة ال
التًاويح في مسجدين تتحمل ، تأخذ من الوقت ساعة فالأولذ إذا الساعة أن نطبق عليها السنة ، إحدى 
عشرة ركعة ، أحسن ما نطبق عليها العشرين بؼاذا ؟ لأن العشرين قالوا جعلت من أجل بزفيف القيام ؛ يا 

د في قيام طويل ؛ إذا لا مبرر للعشرين ركعة بصورة عامة وبالتالر بصورة خاصة أخي القيام بتًناه بابؼرة ما عا
لا مسوغ للاصرار بؽؤلاء ابؼبتدعة على صلاة العشرين لأنها أصبحت لا طعم بؽا ولا لذة بؽا سوى أيش ؟ 

بػلاصة بكن يالله راكعا ساجدا كأن ابؼقصود بها الرياضة البدنية بؽضم الطعام الذي امتلؤت بها البطون ؛ فا
نرجوا من الله تبارك وتعالذ أن يغفر لنا تقصتَنا في عدم إطالتنا لقراءة القرآن في سنة التًاويح احدى عشر 

 ركعة ونرجوا بابؼقابل أن يغفر لنا ىذا التقصتَ بوصرنا على اتباع السنة بقدر ما نستطيع إن شاء الله . نعم .
ع العشاء ، متى نصلي سنة ابؼغرب ومتى نصلي سنة العشاء ؟ في فصل الشتاء بقمع صلاة ابؼغرب م السائل :

 أفيدونا جزاكم الله ختَا .
سنة ابؼغرب في ىذه ابغالة لا تصلى ، سنة العشاء تبقى على أصلها ، يصليها الإنسان في ابؼسجد  الشيخ :

ينها وبتُ صلاة ويصليها في البيت وذلك أفضل ؛ لكن ىذه السنة البعدية لصلاة العشاء لا تسقط بابعمع ب
ابؼغرب أما السنة التي بينها وبتُ صلاة ابؼغرب فهي تسقط لأنو لد ينقل أن النبي صلى الله عليو وآلو وسلم لا 

 في ابغضر ولا في السفر حينما كان بهمع كان يصلي بتُ  الصلاتتُ شيئا من السنن . نعم .
شاء سنة العشاء أم ينتظرون دخول طيب يا أستاذ بعض الإخوة يطرحون ىل تصلى بعيد الع السائل :

 الوقت الأصلي ؟
لا ، كما قلت إن شاء صلاىا بعد العشاء وإن شاء صلاىا في الدار ؛ لأنو مادام الشارع ابغكيم  الشيخ :

 رخص بتقديم الفريضة قبل وقتها فمن باب أولذ أن يرخص بدا بعدىا من النافلة .
د في الثامنة ثم يقوم إلذ التاسعة ؟ يعتٍ يصلي بشان ركعات ىل ثبت صلاة الوتر بتسع ركعات بتشه السائل :

وتر بتشهد ثم يقوم إلذ التاسعة فإن كان ابعواب بالابهاب فهل بذوز الصورة  ثلاث ركعات كابؼغرب  في 
 الوتر  ؟



) لا تشبهوا في صلاة الوتر بصلاة المغرب صورة ثلاث ركعات لا تصح ؛ لأن ىناك نهيا خاصا  الشيخ :
 ثلاث بثلاث لا بهوز ؛ أما تلك فقد جاء النص بها فيجوز . فهنا (

 ىل تغتٍ السنن الراتبة كركعتي الفجر عن ركعتي برية ابؼسجد ؟ السائل :
إذا نوى بها برية ابؼسجد زايد سنة الوقت جاز ولا عكس ، أعتٍ بؼا كانت برية ابؼسجد أقوى من  الشيخ :

بها أي برية ابؼسجد وبكن معهم ؛ ولذلك فينبغي أن ينوي قبل  سنة الوقت إلذ درجة أن ىناك من يقول بوجو 
كل شيء برية ابؼسجد ثم ينوي سنة الوقت لا العكس أي لا بهوز أن ينوي صلاة السنة أولا والتحية تبعا لا 
؛ لأن التحية أقوى من السنة ؛فالأضعف يشملو الأقوى ولا العكس وىذه قضية مادية ومعنوية في آن واحد 

. 
 ىل ارتداء البنطال تشبو بالكفار ، ويدخل فاعلو بالكفر ؟ وما حكم الصلاة في البنطال ؟ :السائل 
لاشك أنو تشبو بالكفار ؛ لكن البنطال ىذا كما تعبرون فيو مشكلة أخرى ؛ لأن التشبو بالكفار  الشيخ :

) ابغديث ابؼعروف :  لو لد يكن ىناك بؿظور آخر إلا التشبو فذلك يكفي بالنهي عنو لقولو عليو السلام في
) ىذه من لباس الكفار فلا تلبسها وقولو لرجل قد رآه لبس من لباس الكفار  ومن تشبو بقوم فهو منهم (

فالبنطال فيو مشكلة أخرى بهب على إخواننا ابؼلتزمتُ معنا شريعة ربنا تبارك وتعالذ وسنة نبينا صلى الله  (
ن فيو مشكلة سيئة جدا وىي أن البنطال يصف العورة ويصفها عليو وآلو وسلم بهب عليهم أن ينتبهوا إلذ أ

أكثر ما يكون الوصف القبيح بؽا حينما يقف ابؼسلم ابؼتبنطل يصلي ويركع ويسجد فتتحجم عورتو فلا بهوز 
بؼسلم أن يتبنطل وبخاصة حينما يريد أن يقف بتُ يدي الله تبارك وتعالذ ؛ ىذا والشيء بالشيء يذكر لقد 

العصر بتُ أبناء الآباء أقول أبناء الأباء لأن للآباء ىنا حصة من الكلام فشى بتُ أبناء الآباء فشى في ىذا 
أن يتقمصوا بالقمص ذات الصور في الصدر أو في الظهر فكثتَا ما نقف نصلي بصاعة ويتفق أن أمامنا في 

لعمر ولكن صورة الضبع الصف الأول أو الثاني إلذ آخره شاب ما شاء الله عليو يصلي ، شاب في مقتبل ا
أمامي في لهره ، صورة الأسد وشر من ذلك صورة ابؼرأة النافشة شعرىا وىو يصلي وأنا أصلي مثلو ؛ فالآباء  

، فلا ) كلكم راع وكلكم مسئول عن رعيتو فالرجل راع وىو مسئول عن رعيتو (كما قال عليو السلام 
صور سواء كانت في الصدر أو في الظهر ؛ لأن ىذه بهوز للآباء أن يشتًوا ىذه الألبسة القمصان ذات ال

الصور بسنع أولا من دخول ابؼلائكة في بيوت أصحابها ثم في البيوت التي يرتادىا ىؤلاء ابؼتلبسون بهذه الصورة 
المحرمة ثم تأتي أقبح صورة حينما يقوم ىذا الشاب يصلي وخلفو ناس يستقبلون ىذه الصورة وىي بؿرمة 

 ورة امرأة متبرجة بزينتها . نعم .وخاصة إذا كانت ص
 إلذ أي مدى يستطيع الرجل أن يعاشر زوجتو دون ابعماع ويستطيع أن يبقى على وضوءه ؟ السائل :



 ما لد ينزل منو شيء . الشيخ :
 ىل بهوز التعامل بالسوق السوداء يعتٍ بالصرف وىل التعامل بها بـالف لأمر ولر الأمر ؟ السائل :
امل بالصرف ىذا فلا بهوز لا في السوق السوداء ولا في البيضاء ؛ لأن ىذه العملات الورقية أما التع الشيخ :

ليس بؽا قيمة ذاتية يعتٍ لا فرق بهب أن تنتبهوا بؽذا ، لا فرق بتُ الصرف الآن وبتُ ما كان قبل سنة من 
وق البيضاء الآن انقلبت الزمان حيث كنت بذد الأبواب أبواب الصرافتُ مفتحة وتستقبل زبائنها ، ىذه الس

إلذ سوق سوداء ، يومئذ لد تكن التعامل بالعملات الورقية صرف بذارة ، لا بهوز يومئذ فضلا عن ىذا اليوم 
. 

أما ىذه الكلمة التي تشاع في ىذا الزمان وىي بـالفة ولر الأمر ىذه مع الأسف كلمة يستغلها   ... الشيخ :
الدعاة إلذ الإسلام ، لا بهوز بـالفة ولر الأمر ؛ أنا أقول معهم لا  كثتَ من الدعاة الذين يزعمون أنهم من

بهوز للمسلم أن بىالف ولر الأمر لكن ما صبغة ما صفة ىذا الولر ، أنتم تعرفون الولاية قسمان ؛ ننتقل إلذ 
اء الشيطان " الفرق بتُ أولياء الربضن وأوليموضوع لو علاقة بالتصوف أنتم تعرفون أن ابن تيمية ألف رسالتو 

ففي أولياء يزعم كثتَ من الناس أنهم يطتَون في ابعو ولا كالصقر ولا كالنسر ، أكثر من ذلك بحيث يصبح  "
ىنا ويصلي الظهر في مكة والعكس بالعكس وىكذا ، ىؤلاء أولياء ولكن أولياء من ؟ أولياء الشيطان 

مرة رأى ناسا من ىؤلاء متظاىرين في أزقة دمشق ، وليسوا أولياء الربضن ، قالوا بأن ابن تيمية ربضو الله ذات 
ىذا قبل بيكن سبعة قرون تقريبا وىم مسلسلون بالأغلال ومغللون بالأفاعي الضخام في أعناقهم يرىبون 

الناس ، وبهذا الإرىاب يتظاىرون بأنهم  أبناء الشيوخ أي شيوخ الطريق ىذه الأفاعي لا تضرىم وأنهم 
ن النار لكن بحيل شيطانية ؛ لكن ىذا الرجل ابن تيمية ربضو الله بقوة إبيانو بالله يدخلون النار وفعلا يدخلو 

)) إنا لننصر رسلنا وقولو :  )) والذين جاىدوا فينا لنهدينهم سبلنا ((تبارك وتعالذ وخاصة بقولو تعالذ : 
لو أنا أريد أن أدخل كان قد برداىم ودخل على الأمتَ أمتَ البلد يومئذ دمشق وقال   في الحياة الدنيا ((

مع ىؤلاء التنور الذي ىم يلقون أنفسهم فيو ولا بوتًقون كما يزعمون ، فمن احتًق منها فهو الكاذب ؛ 
ولكن لر شرط واحد وىو أن تأمر بنزع ىذه الثياب عنهم وأن يدخلوا ابغمام وأن تغسل أبدانهم بابػل 

من احتًق فهو الكاذب ؛ بؼا بظع شيخ الطريقة ويكسون ثياب بيضاء نظيفة ، ثم أنا أدخل معهم التنور ف
والطريقة يومئذ ىي الطريقة الرفاعية البطائحية ابظها عرف بأن الشيخ ابن تيمية كشف سر ىؤلاء ودجلهم 
وأنهم يدىنون أبدانهم وثيابهم بدادة عازلة للنار ، ابؼادة ىذه عرفتموىا الآن أما من قبل كانت كالسحر لا 

الناس يستغلون ضعفاء العقول والأحلام ، ويظهرون بؽم أنهم أصحاب كرامات  يعرفها إلا أفراد من
ومعجزات بسبب انتسابهم للطريق فلما عرف شيخ البطائحية أن شيخ الإسلام ابن تيمية كشف سرىم 

ن اعتذر وقال إنو ما عنده استعداد يباري شيخ الإسلام ابن تيمية ؛ فهؤلاء أولياء الشيطان وليسوا أولياء الربض



؛ أعود لأقول لا نريد أن نقيس أولياء الأمور الآن على أولياء الشيطان في ذاك الزمان لكتٍ أريد أن أبتُ 
ابغكم الشرعي في من ىم أولياء الأمر الذين بهب اطاعتهم ىم الذين ينطلقون في حكمهم لأمتهم 

ابػلفاء الراشدون ومن سار  ولشعبهم على كتاب الله وسنة رسول الله صلى الله عليو وآلو وسلم كما كان
ستَىم من بعض ابؼلوك الذين جاءوا من بعدىم ، ىؤلاء ابغكام الذين يضعون نصيب أعينهم بركيم الشريعة 
بهب إطاعتهم ؛ أما ولر الأمر بوكم بقانون وىذا القانون يتطور ويتغتَ ما بتُ عشية وضحاىا كما رأيتم آنفا 

القانون لا يزال ىو ىو ؛ فإذا بكن بهب أن نراعي الأحكام الشرعية السوق البيضاء انقلبت إلذ سوق سوداء و 
الأصيلة ، العملات الورقية ىذه لا بهوز ابؼتاجرة بها أبدا في أي زمان وفي أي مكان إلا في حدود الضرورة 

ف وابغاجة ابؼلحة للفرد كرجل  يأتي مثلا من بلاد أجنبية ويريد أن يعيش في ىذا البلاد فلابد لو أن يصر 
عملتو الورقية الأجنبية ىنا فهذا مضطر أما خاصة بؼا يصتَ مضاربة في الأسواق وعرفتم قصة العراق بؼا 

وضعت ابغرب أوزارىا وابغمد لله بتُ العراق وبتُ إيران انتشر ابػبر بأن العملية العراقية ستقوى فأخذ الناس 
ما شاء الله ؛ ىذا ىو ابؼقامرة يعتٍ فلا بهوز بشراء العملة العراقية وسرعان ما فوجئوا بضربة أخرى فخسروا 

 للمسلم أن يتاجر بهذه الأمور وإبما في حدود الضرورة وابغاجة ابؼلحة فقط ؛ نعم .
إذا قام إنسان بأداء العمرة ثم نزل ضيفا عند قريب لو في جدة وأراد أن يؤدي عمرة أخرى ؛  ... السائل :

 اتو الذي أحرم منو أول مرة ؟فهل بورم من جدة أم عليو أن بورم من ميق
تكرار العمرة ليس من السنة وإن كان ولابد فلا بد أن يأتي ابؼيقات وىو إذا قيل لو اذىب إلذ  الشيخ :

 ابؼيقات بقول أدينا العمرة وانتهينا ؛ لكن الشيء الرخيص بلحقوه بسرعة .
 أىل جدة من أين يعتمرون ؟

يكثرون منها وبهعلونها رابوتُ جايئتُ وإبما كلما عنّ في بال أىل جدة يعتمرون من جدة ولكن لا  الشيخ :
 أحدىم أن يتزكى ويطهر نفسو فيعتمر حيث كان ىو من مكانو في جدة ؛ نعم .

 ما حكم مد التكبتَ من الإمام عند ابعلوس الأختَ ؟ السائل :
يتها ىنا وأصبحت نسيا بدعة شافعية لا أصل بؽا في السنة المحمدية ، وأشد ما يفعلون لكتٍ رأ الشيخ :

منسيا وابغمد لله ؛ حينما يرفع رأسو من السجدة الثانية في الركعة الأولذ ويريد أن ينهض منها إلذ الركعة 
" الله الثانية وىنا عند الشافعية الذين يقولون بهذه البدعة في عندىم جلسة استًاحة فهو يرفع رأسو فيقول : 

 ة الاستًاحة لازم بيده بغتى يصبح قائما .كل الوقت ىذا يلي راح بجلس   أكبر "
 

التكبتَ كما جاء في بعض الآثار ولنو بعض الناس حديثا مرفوعا إلذ النبي صلى الله عليو وآلو  ... الشيخ :
أثر وليس بحديث ومعناه ليس كما يتوبنون  " التكبتَ جزم "،  " التكبتَ جزم "وسلم ولا أصلو لو ، ما ىو ؟ 



يعتٍ بلفظ عادي  " الله أكبر " " الله أكبر "ذان السعودي اليوم ، تسمعونو اليوم ىكذا أي كما تسمعون الأ
، ىذا لا أصل لو في السنة ؛ في صحيح مسلم إن ابؼؤذن بؼا أذن يوم ابعمعة أو غتَ يوم ابعمعة وعمر على 

ريك الراء ابؼضمومة بطبيعة ابؼنبر قال عمر الله أكبر الله أكبر أي وصل التكبتَة الأولذ بالتكبتَة الأخرى بتح
) إذا ىكذا يقول ابؼؤذن ، وبكن قد أمرنا كما يقول عليو السلام :  " الله أكبر الله أكبر "بؿلها من الاعراب  

ماذا يقول ابؼؤذن ابؼتشرع ؟ ما أحد بهاوبتٍ مادام أن ابؼؤذن في  سمعتم المؤذن فقولوا مثل ما يقول (
لو ؟ لا ، ىذا غتَ متشرع ، ىذا عامل بحديث لا أصل لو ، التكبتَ جزم ؛ السعودية بقول الله أكبر نقول مث

كذلك الاقامة ؛ لكن أشكل ىذا على   " الله أكبر الله أكبر "الأذان في السنة وصل التكبتَة الأولذ بالأخرى 
 بعض الناس الذين لا علم بؽم  من جهة بابغديث ومن جهة أخرى لا علم عندىم  باللغة ؛ أما ابعهلة

لنوه حديثا نبويا  وليس كذلك وإبما ىو أثر لابراىيم النخعي ،  " التكبتَ جزم "الأولذ فظنوا أن ىذه ابعملة 
بنرجع للبدعة الشافعية وإبما أن  " الله أكبر "ىذا من علماء التابعتُ قال التكبتَ جزم وىو يعتٍ أن لا تقول 

 تقول الله أكبر .
 

من  ) من السنة حذف السلام (ديث في سنن التًمذي عن أبي ىريرة وفي معتٌ ىذا الأثر ح ... الشيخ :
السنة حذف السلام أي اختصاره وعدم بسطيطو ، وىذا خطأ يقع في بـالفتو كثتَ أئمة ابؼساجد حيث يقول 

يكون ذاك يسلم التسليم الثانية ؛ بكون ىذاك سلم التسليمة الثانية ؛  " السلام عليكم وربضة الله "الإمام 
ه الامام بلفظ وبدد كلمة الله ؛ ىذا من جهل الإمام وجهل ابؼؤتم ؛ لأن الإمام جهل ىذه السنة ، السنة وبعد

في السلام حذفو ، من السنة حذف السلام أي اختصاره وعدم بسطيطو ، السلام عليكم وربضة الله ، السلام 
) إنما جعل الإمام يو السلام : عليكم وربضة الله ؛ وجاء من الآخرين ابؼقتدين حيث لا يعلمون قولو عل

" إذا كان رب البيت بالدف ضاربا فما على الساكنتُ فيو إلا لكن والله أنا لا أعتب عليهم لأنو  ليؤتم بو (
إذا كان الإمام بىالف السنة فماذا يفعل ابؼقتدون من وراءه ؟ وابؼفروض ىو أنو أعلم منهم ؛ فإذا   الرقص "

ا بشوف الإمام ابعاىل بيد السلام بيلك إيش ؟ بوفظ نفسو يطول بالو شويو بكن نقول إن ىذا ابؼقتدي بؼ
على الإمام حتى يفرغ نفسو الإمام ، بعدين ىو يسلم ؛ أما ىو بقول السلام عليكم  ىو يبدأ فورا معتٌ رايح 

" الله ل يسبق الإمام بالنتيجة وإن كان الإمام ىو ابؼسؤول ؛ الشاىد التكبتَ جزم أي خطف فلا بيد لا يقا
فظن بعض الناس قدبيا وحديثا أن التكبتَ جزم يعتٍ بدون برريك ، ما بتقول الله  " الله أكبر "وإبما  أكبر "

أكبر الله أكبر وإبما بتقول الله أكبر ، الله أكبر ، ىذا خطأ ، خطأ في السنة وخطأ في اللغة ؛ لأنو من حيث 
ساكن بدك توقف وما توصلو ، وإذا كان متحركا ما  اللغة لا بهوز الوقوف على متحرك ، إذا كنت على



بذزمو وإبما برركو وتوصلو فيما بعده ؛ وكثتَ من القراء يوصلون آية ، الآية بتكون آخرىا متحركة لكن 
باعتبارىا آية بتكون ساكنة فيوصلها فيما بعدىا وينطقها ساكنة وىي تكون متحركة ، ىذا خطأ ، خطئتُ : 

ة يوقف عندىا ؛ ابػطأ الثاني إذا وصلتها فلازم توصلها متحركة في الآية وليست ابػطأ الأول أن كل آي
 ساكنة ؛ أليس كذلك ؟ 

نعم ، إذا صح ابغديث كما تفضلت وقلت التكبتَ بابعزم يعتٍ ابعزم ىو السكون فإذا كبرت  السائل :
 سكنت إذا وقفت فالوقت بهب على القارئ أو على ابؼتكلم إذا وقف أن لا بورك ؟

 أخطأت . الشيخ :
 ...إذا أدرج الكلام إلذ ما بعده أوصلو أي حركة في اللفظة الذي  السائل :
أنا متفق معك في ابعملة الأختَة ، وىذا الذي سألتك عنها ؛ أما أنت أخطأت في أول الكلام ،  الشيخ :

أولا ليس حديثا ،  (( )) وذكر فإن الذكرى تنفع المؤمنينأنا أقول ىذا ليس حديثا وىذا من باب التذكتَ 
وثانيا ابؼعتٌ الذي أنت بعأت إليو ىو أمر اصطلاحي وابغديث عربي قبل أن يكون اصطلاحيا جزم خطف 

 يعتٍ ، وليس جزم يعتٍ بابعزم بالسكون .
 في لتٍ ذلك . السائل :
النحوي  ىو بععل ابعماعة يلي طبقوا الاصطلاح ...آه ، ىو كذلك وما أنت أول سار غرة القمر  الشيخ :

على ىذه ابعملة العربية وىذه ابؼشكلة ؛ الشاىد فالتكبتَ جزم في لغة العرب وبها نطق ابراىيم بن يزيد 
 النخعي يعتٍ خطف مش يعتٍ تسكتُ كما ىو الاصطلاح النحوي .

، ابغذف يعتٍ يفهم معتٌ ابعزم يعتٍ ىو  " التسليم حذف "ىو كما تفضلت الشاىد الأول  السائل :
 ابػطف .

نعم نعم ، وإلا بكن بؼاذا جبنا حديث السنة الشاىد إذا التكبتَ جزم خطف ، وىو ليس بحديث  لشيخ :ا
 وإبما أثر عن ابراىيم بن يزيد النخعي ؛ طيب .

 
 رفع اليدين في الدعاء يوم ابعمعة مع التأمتُ ىل ىو جائز ؟ السائل :
مام ولا من ابؼؤبستُ وإبما من السنة أحيانا أن يوم ابعمعة مع التأمتُ ليس من السنة ذلك لا من الإ الشيخ :

يدعوا الإمام لأمر عارض يوم ابعمعة ، الدعاء يوم ابعمعة وبخاصة التزام ىذا الدعاء في ابػطبة الثانية ليس لو 
أصل في السنة إطلاقا ، ابػطبة الثانية كالأولذ بساما ، ما يقصد من الأولذ يقصد من الأخرى ، يقصد من 

ذكتَ والتنبيو والتعليم كذلك نفس ابػطبة الثانية لا فرق بتُ الأولذ والأخرى ولا فرق بتُ إذا لزم الأولذ الت
الأمر لأمر عارض طارئ أن يدعوا ابػطيب على ابؼنبر في ابػطبة الأولذ أو الأخرى ، ما فيو فرق ؛ لأن 



) ثم ليتخير ال عليو السلام القضية ليس ىناك سنة أن يدعوا الإنسان مثلا يدعوا أحدنا في التشهد كما ق
) سمع الله لمن حمده ربنا لك الحمد ملأ ، ويدعوا حينما يرفع رأسو من الركوع من الدعاء ما شاء (

، إلذ آخره ؛ لكن لا يرد في  ( ...السموات وملأ الأرض وملأ ما بينهما وملأ ما شئت بو من بعده 
ن بىص ابػطبة الثانية يوم ابعمعة بشيء من الدعاء كما السنة إطلاقا أن النبي صلى الله عليو وآلو وسلم كا

يفعل ابػطباء ابعمعة في ىذا الزمان ، لا نستثتٍ منهم أحدا ؛ لكن نفرق بتُ السلفي وبتُ ابػلفي ، بتُ 
الستٍ والبدعي ، من أي ناحية ، الستٍ مثلا ما بهعل دعاءه ولا يستحق أن يكون ذا دعاء عريض بخلاف 

بػطبة الثانية تكاد لا تسمع منهم فائدة إلا دعاء ودعاء ودعاء وبضج ابؼسجد بالتأمتُ ،  ابػطباء الآخرين ا
كل ىذا خلاف السنة ، الأصل أن لا يكون ىناك دعاء إطلاقا إلا لأمر عارض كالقنوت بساما في الصلوات 

بؼسلمتُ نازلة ابػمس لا يشرع القنوت في أي صلاة من الصلوات ابػمس ولو في الفجر ؛ لكن إذا نزلت في ا
أو أصابتهم مصيبة دعى أئمة ابؼساجد في آخر ركعة من الصلوات ابػمس بدا يناسب النازلة وليس بدعاء 

لا ، يدعوا بدا يناسب  ) اللهم اىدنا فيمن ىديت وعافنا فيمن عافيت (القنوت الذي ىو من دعاء الوتر 
و ابػطيب ويلتزم السامعون لدعاءه بالتأمتُ خلفو النازلة ؛ كذلك ابػطبة يوم ابعمعة لا يشرع فيها دعاء يلتزم

 ...، كل ىذا لا أصل لو في السنة ، إبما 
 

 ...من عمرنا والنازلة ما فارقتنا  السائل :
ىذا بيكن أقول أصبت أو أبرفظ بهذه الكلمة لأن النازلة ىي التي لا عهد للمسلمتُ بها وليس من  الشيخ :

بتقول ما فارقتهم صحيح ما فارقتهم لكن ليس ىذا ابؼقصود بالنازلة ،  شأنهم أن بويوا فيها ؛ فاليوم أنت
الآن نضرب مثالا واضح جدا ، ما رأيك لو أن إمام من أئمة ابؼساجد وأرجوا أن لا نراه إذا قنت بؼصيبة 

 ابؼسلمتُ بالأندلس بأسبانيا ، شو رأيك إذا قنت ؟
 غتَ بؿلو . السائل :
؟ ولذلك بارك الله فيك ، ابؼقصود بابؼصيبة التي نزلت وابؼسلمون يسعون لكن ىذه مصيبة ملازمة  الشيخ :

لإزالتها إن كان مثلا ىوبصت ديار ابؼسلمتُ بالدعاة الباغتُ ابؼعتدين يقنتون وبىرجون لطرد ىذا الباغي ، 
عزوجل  مش بس يقتصرون على الدعاء ، ما في مانع في مثلا مصيبة ليس بؽم فيها وسيلة إلذ اللجوء إلذ الله

فيلجئون إليها ؛ لكن إذا صارت جزءا من حياتهم صارت طامة ثانية ، صارت أندلس ثانية ؛ والعهد ليس 
ببعيد عنا مع الأسف الشديد يعتٍ أنا الآن ما بظعت أحدا يقنت ضد اليهود يعتٍ شو بكن رضينا ببقاء 

؛ ولذلك ابؼقصود بالنازلة يعتٍ  اليهود ، ما رضينا طبعا لكن صارت أيش ؟ جزءا من حياتنا اعتدنا عليها
يا أستاذ الساعة التاسعة الآن وفوقها  ...النازلة الطازة ابعديدة ، ىذا ىو ابؼقصود فيو ؛ على كل حال  الآن 



بطس دقائق وحسبكم ىذا وابغمد لله وسبحانك اللهم وبحمدك أشهد أن لا إلو إلا أنت أستغفرك وأتوب 
 إليك .

 
لب من زوجها بالنسبة للجماع فهو بىشى على نفسو من يتبع ىذا الأمر بو مرض امرأة كثتَة الط السائل :

 أو كذا أو ضعفا لو فبما يواجو ىذا الشيء ؟
 ىو طبيعي أو مريض ؟ الشيخ :
 ىو طبيعي ولكن يرضى مرة ويعطيها لهره مرارا . السائل :
 فقيو .ىذه ابؼسألة ابغقيقة أن يوجو إلذ الطبيب أحسن من أن يوجو لل الشيخ :
 أنا أقصد شرعا . السائل :
أنا جايك بالكلام ، أنا لا أستطيع أن أقول إن ىذا الشخص ىل يستطيع أن يعطيها حقها أكثر  الشيخ :

بفا وصفت أنت آنفا وإبما الطبيب ىو الذي بوكم ، أنا كفقو أقول بهب أن بوصنها وبرصينها لا يكون إلا 
هذا بحث ثاني ، من الذي بوكم الفقيو ؟ لا ، بوكم إما ىو بإعطاءىا كل حقها ؛ لكن ىو لا يستطيع ف

وإما الطبيب حينما يفصحو فيقول لو ىذه ابػشية التي أنت تدعيها خيال ووىم أو يقول لا أنت رجل ما 
 فيك ىذا النشاط ابعنسي ؛ فكما تفعل أو تزيد قليلا أو تكثر قليلا ؛ ىذا ىو ابعواب .

 
 . صل على رسول الله "" اللهم فضيلة شيخنا  السائل :
 واذكر ربك إذا نسيت .  )) واذكر ربك إذا نسيت (( الشيخ :
 لا إلو إلا الله . السائل :
لأن الصلاة على الرسول عليو السلام بتذكر ما نسي الناسي ابغديث الوارد فيو ضعيف لا يصح  الشيخ :

 . )) واذكر ربك إذا نسيت ((بينما الآية القرآنية صربوة 
 ...صدقت بس الإنسان ساعات  بكون في أشياء متعددة عليها فنسأل الله ابػتَ  :السائل 
 وأنا بقول أنت صدقت ؛ لكن ما الذي تفعلو أنت وأنا وىو أن نعود إلذ الآية . الشيخ :
 إن شاء الله ، الله بهزيك ابػتَ . السائل :

 
 السلام عليكم . السائل :
 وعليكم السلام . الشيخ :
نسبة للتجارة في أحد أصحاب ابؼنازل أعطاني مال وقال اشتًي بلاط ، كان يشتًي ابؼتً بدئة بال السائل :



وتسعتُ قرش ، فقلت لو أنا بجيبو لك بدئة وبطستُ ، فرحت وجبتو من بؿل آخر بدئة وعشرين وحاسبت 
 صاحب ابؼنزل على مئة وبطستُ ؛ فهل ىذا بهوز أو لا بهوز ؟

أعلمت الرجل الذي وكلك بالشراء أنو أنا اشتًيت بدئة وعشرين وأحسبو بهوز ولا بهوز ، أنت  الشيخ :
 عليك بدئة وبطستُ ؟

 لا  السائل :
 فإذا لا بهوز . الشيخ :

 
 

 كيف تفستَ ىذا ابغديث ؟  ) إن الله خلق آدم على صورة الرحمن ( السائل :
هما حاول الشيخ أن يقويو ، ىذا حديث نبع من بلادكم وانتشر إلينا ؛ لكنو ىو حديث لا يصح م الشيخ :

فتقويو ابغديث الضعيف ليس من بزصص الشيخ فهو اعتدى على التخصص حينما صحح ىذا ابغديث 
وبخاصة أنو يثتَ الإشكالات والشبهات الكثتَة عند عامة ابؼسلمتُ ؛ فلو قلنا أنو أبقى ابغديث على الرواية 

على الرواية الأخرى التي تثتَ الإشكالات العديدة بلاش يعتمد  ) إن الله خلق آدم على صورتو (الصحيحة 
والكثتَة منها تشبيو الربضن بالإنسان ، فلا يروي ىذا ابغديث ولا يدندن حولو وإبما يكتفي بابغديث 

، ثم بعد ذلك يفسره كل مفسر حسب ما يتًجح لديو حتى ولو ) إن الله خلق آدم على صورتو (الصحيح 
لضعيف ؛ لأنو يكون ىناك فرق كبتَ بتُ أن يقدم إلذ الناس رأيا لو في تفستَ عاد تفستَه إلذ ذاك ابغديث ا

ابغديث الصحيح والرأي معرض للخطأ و للصواب وبتُ أن يقول بؽم ىذا قول رسول الله صلى الله عليو وآلو 
يث ، شتان بتُ الأمرين ؛ ولذلك فمن ابػطأ أن نروي ىذا ابغد) خلق الله آدم على صورة الرحمن (وسلم 

 إلا على الرواية الصحيحة .
 

 ىل ابؼقبور يشعر بزيارة أىلو مثلا ؟ السائل :
 أبدا ليس عنده ىذا الشعور ولا ذاك العلم بالزائر للمزور . الشيخ :
 يعتٍ دعاءه لا يصل في ابغال في نفس الوقت ؟ السائل :
يشعر بو ؛ لكن لو فرضنا أن ابؼيت   الدعاء إذا كان مقبولا يصل إلذ الله فيستجيبو ؛ أما ابؼيت فلا الشيخ :

كان يعذب فرفع العذاب عنو كلا أو جزءا بسبب دعاء الرجل الصالح فهو يشعر بالفرق بتُ العذاب الذي  
 كان فيو وبتُ انتفاء العذاب كلا أو جزءا لكن ىو لا يدري السبب ؛ فهمتتٍ ؟ 

 نعم . السائل :



فعلمنا من أجوبة لك فيما قبل أن ىذا ليس للوجوب  ( ) دع ما يريبك إلى ما لا يريبكحديث  السائل :
وأيضا قلت  ) الحلال بين والحرام بين (وإبما للاستحباب وقد فسرتو أيضا بابغديث الذي يليو 

للاستحباب فقال لر بعض الإخوان إنو اتصل بك وسألك عن ىذا فقلت لو للوجوب ، و السؤال كان عن 
 حم البلغاري لأنو قطعيا حرام والله أعلم لأنو لا يذبحونو ذبح ..اللحم البلغاري ؛ فأنا لننت أن الل

ىو ىذا ، يعتٍ ابؼسائل كلها الأصل فيها أن بوتاط لدينو على الاستحباب ؛ أما ىذه القضية  الشيخ :
 بالذات فيجب الانتهاء منها .

 كتاب الروح لابن القيم ربضو الله ىل نسب إليو فعلا ؟  السائل :
 إليو لكن ألفو في أول حياتو أو ىو منسوب إليو ، ولا علم لو بو ؛ الله أعلم . ىو نسب الشيخ :
 مسند الربيع بن حبيب ىل يعتمد من كتب السنة ؟ السائل :
 لا عند أىل السنة ولا عند الاباضية . الشيخ :
 ىل صحتو صحة صحيح البخاري ومسلم ؟ السائل :
و لأن أسانيده كلها منقطعة وىي تدور على شيخو الصحة ما جاءت من عنده جاءت من خارج الشيخ :

 المجهول ما أدري ىل ىو أبو عبيدة أو غتَه وىو لا ذكر لو في كتب الرجال مطلقا .
فضيلة الشيخ أنا أريد أن أقدم فريضة عن والدي ومع ذلك أنا عازب لد أتزوج وفي ناس اشتًطوا أنو  السائل :

ج في الوقت ىذا بفكن الإنسان بيطلع عمرة وينتظر ابغج شهرين ثم أنا أتزوج والزواج يكلف كثتَ مع أن ابغ
 يعمل الفريضة وينزل ؛ ما رأي حضرتك مع أن الواحد بواول يصون نفسو وابغمد لله .

إذا ما عندك توقان للزواج فحج عن أبيك ؛ أما إذا كان عندك توقان للزواج فتزوج ثم حج عن  الشيخ :
 أبيك ؛ والسلام عليكم .

 شيخنا جرى بينك وبتُ أخينا أبو اسحاق ابغويتٍ حوارا فقلت لو أنو خليفتك ؟ ل :السائ
 لا ما قلت لو . الشيخ :
 جزاك الله ختَا . السائل :
 وأنت كذلك . الشيخ :

 أبو ليلى : ىذا ابراىيم بده يسلم عليك .
 من أحفاد الشيخ أبو ليلى .طبعا ابراىيم طفل صغتَ وىو على ما يبدوا  ...ما شاء الله أىلا أىلا  الشيخ :
طائع لله ىل يكون بؾاىدا فتَفع عنو التكليف  ...بالنسبة للمسلم الذي يدعوا إلذ سبيل الله  السائل :

 بالنسبة للذىاب للجهاد في أفغانستان ؟
لا ، أبدا ، ىذا ابعهاد يلي يتحكي عنو جهاد كفائي ؛ أما ابعهاد في أفغانستان فجهاد عيتٍ  الشيخ :



 اد الكفائي لا يغتٍ عن ابعهاد العيتٍ .وابعه
 ما في عذر بأني إنسان إلا عذر شرعي في أن لا يذىب إلذ أفغانستان ؟ السائل :
 طبعا إلا بعذر شرعي . الشيخ :
 مثل ماذا العذر الشرعي ؟ السائل :
 مثل واحد مريض الله يهديك ، مثل واحد مكرسح عاجز مكسر ضرير . الشيخ :
 بضل السلاح ؟ عاجز عن السائل :
 لا بقدر بومل سلاح ، ليس شرط ، الضرير ما بقدر بومل السلاح ؟ الشيخ :
 شيخ يعتٍ مثلا بقدر بهاىد وزي ىيك ؟  السائل :
 وأنا مش فهمان شو قصدك ؟ الشيخ :
 مش عارف . السائل :
انستان فإذا أنت أفهم شو قصدي مقابل فهمت قصدك افهم قصدي ، قصدي أن ابعهاد في أفغ الشيخ :

فرض عتُ والدعوة إلذ الله بؼن كان من أىل الدعوة وأىل العلم بها ىذا فرض كفائي وفرض الكفاية لا يقوم 
مقام فرض العتُ ، إذا صليت صلاة ابعنازة في وقت الظهر فلابد أن تصلي صلاة الظهر ؛ أما إذا صليت 

 صلاة الظهر ما صليت صلاة ابعنازة جاز ؛ فهمتتٍ ؟
 ، الله بهزيك ابػتَ يا شيخنا .نعم  السائل :
 وأنت كذلك . خل الدور لأبي ماىر  الشيخ :
 . ...أريد أن أسأل سؤال حول حديث ورد  السائل :

 


